

Estado32  
.com.mx

Editoriales y Artículos de Opinión  
09 de diciembre del 2023



## Guadalupe, estratégico para la transformación

Desde un enfoque imparcial no es en vano insistir en los riesgos y peligros de que la cuarta transformación sufra derrotas electorales muy localizadas en el corredor electoral de Fresnillo a Guadalupe, donde se integran las cabeceras de los 4 distritos electorales federales y, es justamente en el cuarto distrito de Guadalupe, donde se exhiben horizontes de exclusión entre correligionarios del Partido Morena, que significan fisuras o fracturas que pueden ser aprovechadas por la oposición, sobre todo la priista que intenta recuperar ese bastión.

Se advierte que, en el municipio guadalupense, con todas sus complejidades e irregularidades en sus colonias populares, una extensión urbana muy grande, hay una ciudadanía con mucha energía y más vitalidad para la participación social, poseen vocación cultural y ejercen acciones de solidaridad comunitaria, cualidades generadoras de optimismo y entusiasmo para cambiar su realidad. En la lucha por la diputación federal, como cabecera distrital que alcanza hasta el altiplano del sureste, entre Pinos y Loreto; las dos diputaciones locales y la Presidencia Municipal con su ayuntamiento, que se ha caracterizado por su dinamismo e integración, hoy los errores desde el poder municipalista pueden echar a perder el rumbo y otra vez entregar el poder, ahora al Frente Amplio Opositor de XÓCHITL GÁLVEZ RUÍZ.

### CENTRO GEOGRÁFICO DEL ESTADO

Fuerzas activistas de Morena han detectado que, falto de sensibilidad, el alcalde JOSÉ SALDIVAR ALCALDE intenta obstaculizar las acciones pre electorales de las aspirantes MARICARMEN SALINAS FLORES, quien va por la diputación federal y FANNY MÉNDEZ RODRIGUEZ, aspirante a la diputación local del cuarto distrito, dos mujeres con capacidad y experiencia políticas que van a la vanguardia en la batalla interna por la postulación, una actitud contraria a la del reeleccionista, que lesiona y vulnera la estrategia morenista para refrendar una victoria electoral que logre la consolidación del corredor electoral del centro geográfico del estado, fundamental para la nueva gobernanza y para el 2027. Hoy y mañana domingo son tiempos cruciales para influir en la ciudadanía e impactar sobre las encuestas en curso y sería negativo alterarlas frente a la amenazante reorganización del Frente Opositor.

En el espacio electoral de Guadalupe, ya entra con todas sus potencialidades el Frente Amplio Opositor y es el Partido Revolucionario Institucional que lidera CARLOS PEÑA BADILLO, la fuerza más relevante e interesada en recuperar Guadalupe y cerrar la pinza con Pinos, el otro estratégico bastión que el PRI no ha perdido.

Personajes del mundo político guadalupense, como ROBERTO LUÉVANO, también ex presidente; ARTEMIO ULTRERAS, DAYANE CRUZ, la ex diputada local, PERLA MARTÍNEZ, el líder de la CNC, ANTONIO MARTÍNEZ, la diputada GABRIELA BASURTO, ISADORA SANTIVAÑEZ, GUILLERMO ULLOA, exdirigente estatal y exsenador; PALOMA MARTÍNEZ ARANDA, ERIK FABIAN MUÑOZ, ex secretario general de gobierno; JUANITA MARTÍNEZ y la secretaria general del PRI, NORMA CASTORENA BERRELLEZA. Todo un cuadro directivo y de liderazgos que se manifestaron dispuestos a recuperar Guadalupe y continuar la victoria por el cuarto distrito federal.

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## Turismo Taurino

Hace más de un año el juez Jonathan Bass del Juzgado Primero de Distrito en Materia Administrativa de la CDMX otorgó una suspensión definitiva a las corridas de toros, esta sentencia fue dictada por Bass el 10 de junio del 2022 y correspondió al final de un proceso iniciado por la asociación civil Justicia Justa. Dicha organización argumentó que las corridas de toros son maltrato animal y violan la ley para celebración de espectáculos públicos de la Ciudad de México.

Actualmente en nuestro país, los estados de Guerrero, Sinaloa, Coahuila y Quintana Roo tienen prohibido explícitamente celebrar corridas de toros; cabe mencionar que Sonora en esta prohibición reculó dejando el tema libre para la celebración de la fiesta brava.

El 6 de diciembre del presente, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y por unanimidad de votos, resolvió eliminar la suspensión que pesaba sobre la posibilidad de llevar a cabo espectáculos taurinos en el coso más grande del mundo, la Plaza México.

Para entender la importancia de los toros en nuestro país, comentaré con usted algunos datos publicados en el informe nombrado "caracterización y dimensionamiento del sector bovino-espectáculo en México" donde hace algunos años arrojaba las siguientes cifras.

### Ganaderías

La cría del toro bravo en México data del siglo 16 cuando en 1522 se establece la primera ganadería brava en el Valle de Toluca misma que a la fecha sigue funcionando. Se estima que una ganadería tiene en promedio una extensión de casi 650 hectáreas. Hasta 2015 el hato ganadero promedio en estas ganaderías era de 417 cabezas de ganado bravo y actualmente en nuestro país hay más de 250 ganaderías dedicadas a la crianza de este tipo de toro.

### Centros de Espectáculos

Previo a la pandemia, nuestro país era uno de los que más festejos taurinos realizaba anualmente y para que se dé una idea de la antigüedad de la fiesta, la primer corrida de toros data de 1526. Los festejos provocan una gran derrama económica liderando la lista las ferias de León y San Marcos.

### Asociaciones y Uniones

Dándole una vuelta a lo relacionado con el toro, se encuentran la de Criadores de Toros de Lidia, la de Matadores de Toros y Novillos, la de Toreros, La Mexicana de Picadores y Banderilleros, y la de Forcados Mexicanos entre otras.

### Valor de la Industria

En tiempos normales, la industria de la tauromaquia tiene un alto valor anual, siendo las ganaderías y los servicios recreativos los principales rubros. Se dice que esta industria tiene un alto valor ya que se estima que por cada \$1 del producto primario vinculado directamente al toro, se genera aproximadamente \$1.4 más a lo largo de la cadena productiva.

Desde mi opinión, la industria de los toros trae consigo un valor agregado que es exponencial y gran detonante turístico. Si bien los animalistas no están de acuerdo, un buen cartel en el Coso de Insurgentes atrae turismo no solo de provincia sino a nivel internacional.

Para ahondar en el tema turístico, bien vale ver que ofrece España a los aficionados taurinos del mundo donde sin duda es referente en el mercado del viaje, este país a nivel mundial marca pauta en cómo se deben hacer las cosas.

El turismo taurino en la Península Ibérica está tan desa-



EN MADRID DESCUBRIRÁ EL MUNDO DE LA CAPITAL MUNDIAL DEL TORO, LAS VENTAS.

rollado que le organizan un viaje por las ganaderías más importantes de España ajustado a su interés, presupuesto y disponibilidad de tiempo.

Dichos recorridos comienzan en Madrid donde usted descubrirá el mundo de la capital mundial del toro, Las Ventas. Aquí visitará su museo, su escuela y convivirá con sus toreros. Lo llevarán también a disfrutar de las anécdotas personales de algún legendario sastrero del traje de luces.

Acudirá como visita obligada a una ganadería cercana a Madrid y podrá convivir con el ganadero, también podrá disfrutar de una capea con vaquillas limpias en compañía de su familia o amigos contando con una cuadrilla profesional en todo momento. Al día de hoy hay una gran cantidad de empresas que le organizan el viaje de sus sueños.

Si su deseo es visitar solo las ganaderías bravas de renombre y famosas mundialmente le comento que cada región española tiene su encanto, peculiaridad climatológica y diferente topografía, donde las más singulares se encuentran en Salamanca y Andalucía, regiones ganaderas de mucha estirpe. Como le mencioné anteriormente, usted encontrará la compañía ideal para que le organice el recorrido.

Lo podrá hacer también por las principales plazas de toros o seguir los seriales taurinos más importantes de España; en resumidas cuentas, la industria turística del toro en España colabora con la economía nacional posicionándola como un detonante turístico y por supuesto como una experiencia muy importante para ofrecer.

Me gustaría dejarle en claro que no quiero convencerle de nada ni mucho menos hacer que tome partido como animalista o defensor de la fiesta. Simplemente soy de la idea que la decisión de la Suprema Corte valida las libertades de quienes vivimos en el país. En lo particular le digo que soy taurino y como tal me gustaría se me respete.

Si usted está en contra de la fiesta no vaya, no pague entrada y así no la promueve. Sin duda el "prohibido prohibir" se debe de considerar. Lo que si le pido es que si toma la actitud agresiva en contra de los taurinos que los animalistas tienen, recuerde como se explotan el ganado vacuno, el aviar y los peces para consumo humano, como se sacrifican y como los alimentan. Remarco, el respeto al derecho ajeno es la paz. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**‘Nosotros tenemos principios, tenemos causas, no ganamos la encuesta para traicionar al pueblo de México, tenemos grabados los principios de Morena, nosotros no mentimos, no robamos y nunca vamos a traicionar al pueblo de Oaxaca y al pueblo de México’: Claudia Sheinbaum Pardo.**

**Chalchihuites, Zac.** - Viernes 8 de Diciembre de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento.

**‘¡AHÍ ESTÁ la chingadera!’** -truenadon Roberto furibundo-, ahora asesinaron cobardemente al Jefe de Seguridad del CERERESO de Cieneguillas, Pablo Arteaga Córdova, lo acribillaron con 25 balazos ayer jueves a eso de las 7:00 de la mañana, cuando salía de su hogar, ubicado en la calle Ánfora, colonia Villa Fontana, en la cabecera municipal de Guadalupe. Obvio, los asesinos, como siempre sucede, huyeron con sospechosa facilidad y tranquilidad en un vehículo”.

**-¡DIOS DE mi Vida,** que angustia, pobre familia... pobre Zacatecas, con un gobierno tan inepto e insensible como el que tenemos!-

**-Y VAYA** que es inepto -tercia doña Petra-, en dos años ya le mataron al José Silvestre Urzúa Padilla, general y coordinador de la Guardia Nacional; a varios comandantes de policía, al Antonio Soledad Pérez, director de la Policía Municipal de Fresnillo; al Pablo Arteaga Córdova, jefe de seguridad del CERERESO de Cieneguillas y a poco más de 100 uniformados: el David resultó peor gobernador que el ‘RaTello’-

**-Y EL** gobernador nomás no reacciona, lo único que hace es encomendarse a Dios y a pretextar que los narcotraficantes son ‘inteligentes’; yo insisto: David debe de limpiar la policía, y utilizar sus servicios de inteligencia para ubicar el domicilio de los peces gordos del narco y atraparlos en su madriguera, no hay de otra, de lo contrario esta guerra no tendrá fin.

**“NO ES** posible que David, con toda la fuerza del estado y el apoyo irrestricto del Presidente Andrés Manuel López Obrador, no pueda doblegar a una caterva de delinquentes, por más ‘inteligentes’ que sean, como él mismo lo reconoce.

## Mi Jardín de Flores

### Todas las Policías Infiltradas por el Narco

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



José Silvestre Urzúa Padilla



David Monreal Ávila



Roberto Robles Cervantes



Alejandro Tello Cristerna



Gustavo Domínguez Saldívar



John William Casares Luna

**“SI ELLOS** investigaron el domicilio particular del Jefe de Seguridad del CERERESO y la hora que salía de su casa, ¿por qué su gobierno no investiga donde viven los peces gordos del narco y los aprehende? Son miles de militares, guardias nacionales, policías ministeriales, estatales, municipales y federales que tiene bajo sus órdenes, por qué no puede echar del estado o encarcelar a esa caterva de criminales que, en su mayoría, son de otras partes del país e incluso del extranjero? ¡Que no manche! Ahora sí como le dice Ricardo: ‘¡Levántate temprano y ponte a trabajar, David!’

**“Y LA** verdad no se necesita tanta ciencia para combatir el narco: con las detenciones que la policía municipal hace de los mininarcos que venden cocaína, crystal y marihuana a los viciosos, con eso tiene para comenzar a investigar a los criminales, es una cadena y ahí empieza el primer eslabón: ‘¿Quién te surte la droga?’, y ahí van eslabón tras eslabón hasta cerrar la cadena y tan, tan-

**-ENTONCES,** ¿por qué no lo hacen?-

**-PORQUE** hay un chingo de intereses, principalmente del índole económico y todo comienzan desde arriba, esa es la verdad y ejemplos aquí mismo los tenemos; la acusación que el Cártel de Sinaloa le hace a David, no es gratis, como en su momento también se lo hicieron a Alex, y no olvidemos como otros funcionarios de medio pelo estaban con un pie en el gobierno y el otro en el narco:

**“GUSTAVO** Domínguez Saldívar, jefe de la Unidad Antisecuestros de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), quien por cierto no aparece por ningún lado, después de que se filtró la información de que había sido detenido por elementos de la SEIDO, cuando cruzaba la frontera Matamoros, Tamaulipas-Brownsville, Texas; Gustavo Domínguez tenía orden de aprehensión por ‘enriquecimiento ilícito, asociación delictuosa y lavado de dinero’, pero luego desmintieron la información y actualmente no se sabe nada de su paradero ¿vive?, ¿se lo echaron para que no hablara cuántos de ‘arriba’ están metidos hasta las manitas en el narco?

**“JOHN WILLIAM** Casara Luna, comandante de la Policía Estatal Preventiva, mejor conocido como ‘El Comandante Colombiano’, quien decomisaba droga a los narcos para luego venderla por su cuenta, hecho que quedó fehacientemente demostrado luego de que secuestró y asesinó al joven de 18 años, Iván Espino Colunga; lo que se supo de ese canalla narcopolicia es que lo atraparon y encarcelaron.

**“OTRO NARCOPOLICÍA** de alta peligrosidad fue el Gary, un asesino despiadado y sanguinario que debía varias vidas, entre ellas la del conocido abogado

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

Juan Manuel Rodríguez González y la estudiante de Derecho Nayeli Nohemí, ambos ultimados a balazos el mismo día: el abogado al salir de su casa por la mañana, y la estudiante acribillada por la tarde en la propia Universidad Autónoma de Zacatecas, por la tarde.

“**AFORTUNADAMENTE**, aquí se cumplió aquella sentencia de que ‘el que a hierro mata a hierro muere’, y el Gary fue acribillado por sus propios excompañeros en un enfrentamiento tres años después cuando el narcopolicia conducía un vehículo acompañado de su madre.

“**Y QUÉ** decir de aquellos policías amafiados con el narco que secuestraron al constructor Roberto Robles Cervantes, lo que provocó gran revuelo a nivel nacional, por aquella Carta Abierta dirigida a Alex, que publicó nuestro Diario **Página 24**, en enero de 2018, exigiendo la renuncia del entonces gobernador:

‘**LOS ZACATECANOS** -decía el escrito

que causó gran revuelo- tenemos miedo de salir a trabajar, de llevar a los hijos a la escuela, de que los estudiantes no regresen a sus hogares, de convivir con amigos en restaurantes o bares, de salir a practicar algún deporte. En este estado tenemos miedo de vivir... la buena intención no basta para dar seguridad a los habitantes. No está cumpliendo su trabajo de gobernar adecuadamente en ninguno de sus rubros, hay muy poco trabajo, muy poca inversión (se entiende que nadie quiera invertir en un Estado fallido), inseguridad en aumento, los impuestos más altos en la región, impunidad en delitos cometidos, colusión de cárteles con los mandos policíacos’, decía la carta en su parte medular.

-**SÍ, LO** recuerdo que fue un escandalazo a nivel nacional, y también recuerdo que don Alejandro andaba con su esposa montando a caballo en Fort Wort Texas.

-**PERO** gracias a ese comunicado el constructor fue rescatado y entre los plagiarios estaban cinco o más policías, mezclados con narcos-.

“**DESPUÉS**-continúa don Roberto-policías municipales de Zacatecas, fueron detenidos en Aguascalientes cuando en un municipio colindante con Zacatecas, no recuerdo cual, andaban conectando a gente para enrolarla a uno de los cárteles que operan acá en Zacatecas-.

-**ES INNEGABLE** que en todas las policías de Zacatecas los narcotraficantes están infiltrados -dice doña Petra-, por eso supieron el domicilio del jefe de seguridad del CERERESO, la hora que salió de su casa y acribillarlo como lo hicieron: cobardemente-.

-**PUES ASÍ** están las cosas; y ayer viernes no solo fue asesinado: en Jerez, a la misma hora en que Pablo Arteaga Córdova, era acribillado en Guadalupe, un individuo no identificado fue asesinado en el cruce del libramiento Tránsito Pesado y la carretera que conduce a Tepetongo; en este otro asesinato tampoco hubo detenidos.

**Las Desapariciones Forzadas**

“**EN CUANTO** a desapariciones forza-

das, nuestro Diario Página 24 Zacatecas, continuando con su labor social, publica hoy viernes las Cédulas de Búsqueda de:

“**JOSÉ JUAN MORA RODRÍGUEZ** de 31 años, desaparecido forzosamente en Tlaltenango de Sánchez Roman, Zacatecas, el 5 de diciembre de 2023.

“**DAVID ALEJANDRO CISNEROS CHÁVEZ** de 22 años, desaparecido desde el 1 de diciembre de 2023, en Zóquite, Guadalupe, Zacatecas, y

“**LÁZARO MARTÍNEZ HERNÁNDEZ** de 35 años, desaparecido el 22 de octubre del presente año, en Saín Alto Zacatecas.

“**EN SÍNTESIS**, ayer se cometieron dos asesinatos más y se publicaron las Cédulas de Búsqueda de tres personas desaparecidas forzosamente”.

-**SEA POR** Dios y venga más.

**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



Stephanie Henaro Canales. ■ FOTO: FACEBOOK

## Historia y poder

# Stephanie Henaro Canales, talismán de la alborada

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

**L**a vi en los programas de Alazraki. Rápidamente me llamó la atención su estilo, su forma, su contenido, tiene 38 años, una amplia experiencia a nivel internacional, entré en contacto con ella brevemente y entonces se comprueba: la derecha en el país se agencia, de manera práctica a personalidades juveniles, poco común, pues en la cartelera de esa fuerza mexicana, abundan los de siempre, los arraigados a querer sangrar del erario público para su beneficio, los de la trampa, el fraude, el desmadre.

Stephanie tiene estudios, fácil en la palabra, le hice estudio numerológico, es una persona diferente, integral, puede enseñar a las multitudes, trae consigo arraigarse en la familia pero también en la comunidad, su destreza consiste en tener gran vocabulario, su traba: la invitan constantemente en programas donde la unanimidad contra la cuarta es innegable, la revictimización alocada, el estruendo de la mentira, la exacerbación de lo punitivo, los datos alarmantes, las crisis del mundo a partir de un México inolvidable, en la mira internacional, en el ejemplo sustantivo.

Constantemente veo a la derecha, la estudio detenidamente, el 90 por ciento de los programas

de radio y tv y de los portales de las redes sociales los reviso, quien sabe porqué y para que, me enternecen las patrañas, el coraje de la PAGES, DE Damián Zepeda, el oratismo de Álvarez Icaza, los gases imprevistos de Alazraki, el cinismo de Gurria, la fineza fingida del junior de la Madrid y un sinfín de anécdotas que no tienen límite ni mas que el sarcasmo, la ironía, el fracaso.

México vive una de las transformaciones mas impactantes e importantes del mundo, sus dirigentes principales encabezan a cientos de miles de militantes de una causa extravagante en los anales de la historia de este país acostumbrado a lo peor de las pobreza y el castigo a sus habitantes, venimos arrastrando una penosa travesía de muchos siglos del oprobio, la maldad, el crimen y su cascada imparable como bola de nieve que nunca se detiene.

Henaro Canales tiene una visión que la lleva a ser noticia, dictamen, fama, comentócrata, pero con un aire, que quizás vendrá a refrescar a esa corriente que la acompaña, a no decir barbaridades y concretarse a ser una oposición conservadora donde no se enseñen los tobillos y no alardee la mentira, el golpismo y el desatino. ■

## ¿La fiesta en paz? Renacuajos empantanados o el sentir de un taurófilo hastiado

LEONARDO PÁEZ

**M**e llega este texto sin firma ni desperdicio que por sus señalamientos transcribo: “Andan como renacuajos que se les secó el pantano. Porque eso era: un pantano, su pantano. Hicieron de un manantial un puerquero y mataron todo a su alrededor. Cortaron los flujos de agua limpia, se adueñaron del estanque y lo fueron pudriendo porque era su estanque y nadie se les iba a meter. Renacuajos ganaderos, empresarios, politiquillos, apoderados, toreretes, fotógrafos y lambiscones con pase de callejón e invitaciones a comidas, ganaderías y tientas.

“Los peces y las aves, que son los que mantienen con vida los cuerpos de agua, oxigenando y filtrando, poco a poco se fueron yendo. Querían ofrecer ese estanque llamado Fiesta a los aficionados. ¡Pagad y tragad todos de él, porque este es el cáliz de mi lodo! Sin chistar ni hacer gestos (para conservar el ‘privilegio’ de consumir los desechos y despojos de esos renacuajos). ‘¿Quieres beber agua? ¡Debes tragar esta agua podrida y anegada! De lo contrario, demuestras que no te gusta el agua y si no te gusta mi charco de lodo, ve a otro lado’ —nos dijeron décadas—. Y así lo hicimos muchos.

“De ese manantial maravilloso que fueron Los Toros muchos nos fuimos alejando, muchos dejamos de abrevar de él cada vez más, cuando antes hacíamos viajes de corta, media o larga distancia por ir a beber de esas aguas mágicas; poco a poco dejamos de hacerlo porque esas aguas de La Fiesta estaban más y más echadas a perder, más descompuestas. Agua que ya casi no era agua. Refugio y oasis de sentimientos, arte, emociones y alegrías que ustedes convirtieron justo en lo contrario de lo que proclamaban defender. Defendernos de las modernas sociedades frívolas, complacientes, maniqueas e infantiloides censurando, cancelando y callando todo lo que les provocara ansiedad y escozor.

“Se les dijo. Se les advirtió que eso que ofrecían ya no era agua clara. El único ‘pro-

ducto’ con el cual el arrogante ‘vendedor’ desprecia tanto al ‘consumidor’, vendiéndole agua de fosa séptica como si fuera agua de manantial, con chantajes sentimentales para hacerse la víctima, como si de pareja tóxica se tratara: ‘Un día me voy a ir y a ver qué haces.’ Quizá los únicos que hacen lo mismo son los políticos.

“¿Qué esperaban que fuera a pasar? Cuando consumías el producto y osabas expresar que no cumplía lo que prometía y que podía y debía mejorar, ¿qué recibías de parte del ‘vendedor’? Soberbia y arrogancia. ‘Come y calla. Mi producto está riquísimo pero tú no quieres ver... ¡Largo, amargado, reventador!’ Con mucho pesar y melancolía les fuimos haciendo caso. El aficionado los escuchó, como querían, y dejamos de consumir. Haciendo uso de la misma libertad que toma de estandarte La Fiesta de los Toros. Nos hicieron menos y fuimos haciendo uso de nuestra libertad de decidir no ser abusados como consumidores, de ya no asistir.

“Poco a poco ustedes, como esa rana ‘dueña’ del pantano taurino, refocilándose en el lodo, nunca detectó, ni quiso hacerlo, que el agua se iba calentando al punto de ebullición y optó por su libertad a quedarse inmóvil y sola. Falsamente embelleciendo y maquillando el alarmante entorno de cemento yermo, acaso sustituido por la festividad cachonda del alcohol, que lo mismo llena estadios de futbol y demás, sin verdaderamente significar un interés en el escenario.

<<Posdata: La gente dejó de ir. Los antitaurinos tuvieron poco o nada que ver en ello. Desgárrense por esa libertad que pretendían limitarnos al exigir un espectáculo digno. Exijan ese respeto que no tuvieron por quien se presentaba en taquilla y ocupaba su localidad, al que le decían que el desmochado, el novillo por toro, la mansedumbre, el destoreo, la trampa y la ventaja eran cuentos del taurino amargado y reventador. Personalmente, ejerzo mi libertad de tratarlos como ustedes han tratado a La Fiesta Brava.>> ■

**A**penas termine el año, se acerca una guerra ideológica sin precedentes, basada en la mentira, difamación, calumnia y provocación. No soy adivino, hay evidencias que apuntan en ese sentido. La principal es la catástrofe que vive la derecha corrupta, caracterizada por la ausencia de propuesta alternativa de nación. Apuestan a recuperar el modelo de crecimiento neoliberal que los llevó a la derrota. Como no pueden prometer bondades de ese patrón de crecimiento (donde sólo crece la riqueza de un puñado sobre la profundización de la miseria de la gran mayoría) no queda otra alternativa que la mentira. La realidad no cambia por repetir mil veces una mentira.

Quienes, de alguna manera, hacemos estrategia tenemos obligación de mostrar las diferencias entre conciencia y conciencia falsa. Entre comunicación y mercadotecnia. Entre libertad de conciencia y libertad de expresión y algunas otras dicotomías.

Igual hay que señalar, desde ahora, que muchos de los errores de los aspirantes a cargos de elección popular propuestos por MORENA serán magnificados, pero no se vé por dónde la derecha pudiera remontar una diferencia abismal existente entre Xochitl Gálvez y Claudia Sheinbaum Pardo y que seguramente será semejante si deciden cambiar a la candidata por alguien que consideren más rentable.

Diferente es el caso del estado de Zacatecas y de sus municipios, donde

## Se avecina el cochinerito de mentiras y de "el peligro para México"

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

hay una fuerza política usufructuante del Movimiento de Transformación Nacional siendo contraria en su pensamiento, sus objetivos reales y en su práctica política. Hay que decirlo con claridad, se trata de la dinastía de los hermanos Monreal, es una fuerza que aún tiene presencia y que lucha internamente por imponer candidatos a distintos cargos de elección popular. Mientras apoyen al movimiento transformador, y obtengan el apoyo ciudadano, conviene mantener la alianza con ellos. Pero si se atreven a desafiar al movimiento nacional, como sucedió con Marcelo Ebrard, otra historia les espera.

Dicho con mayor precisión: la lucha del movimiento es para mantener y profundizar su rumbo. Y esa lucha se mantiene con los abiertamente contrarios. Paralelamente hay otra lucha, y esa es interna, en la que pueden debatirse rumbos, es parte de la pluralidad política. El problema resulta cuando hay fuerzas políticas chantajistas y/o coquetas con la oposición. Resulta obvio que con ellas debe mantenerse cierta reserva.

Pero, el frente principal de la lucha está a fuera, aunque de repente tenga

ecos internos. Se trata de dos proyectos nacionales abiertamente contrarios: el movimiento de la 4T aspira a mantener la rectoría económica del Estado; la derecha sostiene que esa rectoría debe dejarse en las manos invisibles de las fuerzas del mercado, donde siempre el más poderoso somete al débil.

Como la 4T sostiene la necesidad de la rectoría del Estado promueve la existencia de organismos o empresas paraestatales que mantengan control de servicios sociales básicos fundamentales, son los casos de la energía eléctrica, el petróleo y sus derivados (gasolina, Diesel, lubricantes, gas, etc.), salud, educación, seguridad pública, agua potable, etc. La derecha, en cambio, promueve que esos servicios pasen a manos privadas donde el interés principal será el incremento de la ganancia, no el derecho humano al servicio del que se trate.

Las fuerzas reaccionarias son incapaces de hablar con la verdad y llamar a las cosas por su nombre. Por ejemplo: son antipatriotas en el momento que facilitan el saqueo de las riquezas nacionales, una forma de hacerlo consiste en la aplicación

de políticas privatizadoras que ponen en manos de los extranjeros bienes y servicios fundamentales como la energía eléctrica, los minerales, la industria petrolera, tierras comunales y ejidales con proyección turística, por poner algunos ejemplos.

Pero, así como la derecha concierne transferir riqueza de nuestra nación a la gran empresa transnacional, también aboga por la aplicación de políticas financieras internacionales que engrosan las riquezas de la banca mundial, o definen políticas de comercio exterior que sacrifican la economía nacional. Aún más, prefieren subsidiar los procesos de investigación e innovación tecnológica de empresas extranjeras que promover el desarrollo nacional y disminuir la dependencia de fuerzas productivas extranjeras. Obvio, en esta materia la 4T es todo lo contrario.

Esas son razones muy contundentes de por qué la empresa transnacional y sus gobiernos imperiales, tienen tanto interés en apoyar logística, mediática, financiera y políticamente a la derecha corrupta mexicana que hoy tiene como punta de lanza a la falsa indígena, a la señora Xochitl Gálvez.

Y, a partir de intentar hacer de México un país alineado al extranjero imperial no durarán en mentir, distorsionar, magnificar, descontextualizar y aplicar todo tipo de artimañas e intervencionismos ideológicos, políticos, económicos, mediáticos y hacer de las leyes y sus instituciones puntales del retrogradar. ■

**Z**acatecas.- El encuentro con el conocimiento idealmente debe ser una experiencia gozosa, alegre, vivificante. Así viví los últimos 30 meses como parte de la segunda generación de la maestría en *Solución de Problemas Públicos de Zacatecas*, en la Unidad Académica de Desarrollo y Gestión Pública.

¿Y por qué fue gozosa la experiencia? Principalmente porque estudiar de nuevo permite ver horizontes que permanecían escondidos, que tienen rostro, las compañeras y compañeros que con el paso de los fines de semana, de los 5 semestres (uno de ellos el propedéutico) se fueron convirtiendo en amigos y amigas que hoy sé permanecerán.

Y también porque mis neuronas revivieron, se dieron un festín y cada fin de semana, en cada tarea por resolver si cerraba los ojos un momento podía verlas a todas bailar, gritar alegrarse y explotar en bella pirotecnia de ideas ¡Qué Maravilla!

Puedo decir que con algunos de mis hermanos de conocimiento, como Gama, Francisco, un tipazo boy scout con *Ale* hoy en una estancia en el extranjero, con Amada, el maestro Alfonso Vázquez, y muchos más nos divertimos como niños.

¿Qué extrañaré más?, la alegría en el salón de clases, las risotadas, el cototreo sano, que algunas veces, en no pocas ocasiones fue no comprendido por algunos en la unidad académica. (quizás hacíamos demasiadas carnes asadas después de clases).

En el terreno académico aprendimos con el maestro Omar Guzmán que lo

## El gozoso encuentro con el conocimiento y la amistad

GERARDO ROMO

social es espiritual y que nuestra misión como observadores de la realidad que nos circunda es buscar hacer visible lo que permanece oculto, es decir; buscar la esencia de la vida para transformarnos con ella. ¡Menuda tarea!

¿Se puede sonreír estudiando los problemas públicos de Zacatecas? Si, la maestría es una prueba de ello.

En lo personal, desde el inicio de la maestría intuí que difícilmente un puñado de mujeres y hombres profesionistas comprometidos –como lo somos todos y todas- podríamos transformar la realidad adversa, injusta y por qué no decirlo, hasta desgraciada y dolorosa, muy dolorosa para la mayoría, ya sea porque son adultos mayores en abandono, jóvenes sin oportunidades de estudio, o porque vivimos en un estado con cada vez menos agua, con minas millonarias y pueblo pobre, muy pobre.

Incluso uno de nuestros profesores, Carlos Arellano nos decía con insistencia, que antes de pensar en resolver problemas deberíamos centrarnos en tratar de entenderlos, que ésa en sí misma sería una gran aportación social.

Lo que si creo construimos en nuestra maestría es la posibilidad de la esperanza. Todas y todos en ella, alumnos, alumnas y desde luego nuestras maes-

tras y maestros sin excepción, compartimos el ideal de ser sembradores de un Zacatecas y un México mejor desde la base de la acción colectiva convencidas y convencidos de que no se puede ser feliz solo.

En nuestras aulas se teje la utopía y se construye revolución.

Quizá hoy día no hay acto más revolucionario que pensar por sí mismo en libertad. Eso tratamos de conquistarlo nosotros cada día por difícil y hasta obvia que parezca la misión.

"Entregas generosa luz y fuego", se describe a nuestra UAZ en su himno.

Esa luz y ese fuego nos fueron transmitidos por nuestras docentes Armida (cual guerrera incansable, justa, con Virginia, siempre insistente en nuestra responsabilidad social con el pueblo que nos permite ser educados; con Tamara y su insistencia en que un investigador social debe entender la complejidad del mundo con paciencia, lógica y perseverancia, con Geovanna y su lucidez infinita... con el profe Omar y su insistencia en montarnos siempre en los hombros de la ciencia y el conocimiento construido por siglos y Marco que desde su cualidad de ser un hombre de ciencia en acción nos llama a evitar la pasividad y construir mejores alternativas y descubrir

nuevos caminos.

¡La universidad no sirve si no es capaz de transformar la realidad social!, nos insistiría una y otra vez.

Cómo no estar agradecido con una experiencia de estudio y acercamiento con el conocimiento. Incluso diré que llegué a pensar antes de estos 30 meses que han transcurrido, que el aula y yo ya no nos llevábamos, me pensé incluso viejo para aprender.

Hoy doy gracias por tanto bien recibido, por tanta paciencia de mis maestras, maestros y desde luego mis compañeras y compañeros, pero sobre todo doy gracias a Dios porque en cada una y cada uno de ellos y ellas me ayudaron a que la chispa por saber volviera a mí en busca para expandirse

¡Hasta ganas me dan de estudiar un doctorado! Pero primero, lo primero terminar la tesis ¡sin plagio y con gozo y sin que falte la congruencia académica!

Gracias también al pueblo de México que a muchos de nosotros nos pagó por estudiar esta etapa y espera de nosotros y nosotras una sencilla retribución, que seamos congruentes y le demos al pueblo un poco de lo que él tanto nos ha dado, ni más ni menos la posibilidad de un Nuevo Despertar.

Que este nuevo despertar queridas y queridos compañeros de generación nos acompañe siempre y sea un aliciente para continuar en este arduo camino de vivir construyendo con otras y otros un mejor presente y un futuro decentemente justo.

Gracias por todo, gracias por tanto... ¡Orgullosamente, UAZ! ■

## ▷ RAYUELA

Por igual, los esfuerzos de la población, empresariado y Estado deben estar presentes para aumentar el PIB.

# LA ENREDADERA

## DEPORTISTAS ECHAN EL GRITO AL INCUFIDEZ

Los usuarios de la alberca olímpica Centenario andan echando un grito, pero no crean que de emoción, sino de la temperatura que tiene el agua de la piscina que, según eso, está a "temperatura ambiente", pero viendo como ha estado el clima estos días, ya sabrán que el agua está hartito fría. Le piden a **JAVIER NÚÑEZ**, titular del Incufidez, que se dé una vuelta para que vea que por muy deportistas y aguantadores que sean, no son sirenos de agua fría y si las cuotas que pagan no alcanzan para gozar de agua aunque sea tibia, mejor que les descuenten la calentada de 10 de mayo que les hacen sentir cuando se meten.



## SANTA LLEGÓ A LA UAZ POR ADELANTADO

Otros que también gritan, pero estos sí de felicidad, son los universitarios, maestros, trabajadores y administrativos, porque ya les garantizaron el pago de sus prestaciones de fin de año. El anuncio que hicieron el gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA** y el rector de la UAZ, **RUBÉN IBARRA REYES**, vaya que ocasionó la algarabía en la comunidad pues, aunque saben que ya está todo devengado, si no hay, pues ni de dónde. El rector estaba con actitud de "debo no niego, pago no tengo", pero ya con la gestión hecha, aceptada y aprobada, la semana que entra comienza la ministración del aguinaldo, vacaciones, antigüedad y todo lo pendiente.



## MENUDO COMPROMISO ACEPTÓ "PEPE" OLVERA

En el PRI ya quedó definida la forma en que habrán de elegir a los candidatos para el proceso electoral de 2024. Aquí no habrá encuestas ni nada por el estilo, sino que se integró una comisión dictaminadora que habrá de analizar cada solicitud. Quien presidirá dicha comisión es

el sombretense y ex candidato a gobernador **JOSÉ OLVERA ACEVEDO**. También participarán otros distinguidos priistas, pero sin duda, el hecho de que la mayor responsabilidad recaiga en alguien competente como **"PEPE" OLVERA**, que conoce a la militancia y las estructuras, el trabajo partidista que ha hecho, la competencia electoral que representa y un largo etcétera, será -en ello muchos confían- garantía de que le hará justicia la revolución a quienes han trabajado por un espacio público y este año puedan recuperar al menos algunas presidencias municipales.



## NANCY ESPINOZA, MÁS QUE APUNTADA

Quien la viera que apenas hace unos meses ya no la contaba y ahora anda casi como si nada, yendo de un lado a otro, recorriendo el estado para integrar comités de la CNOP, organización que ella lidera en el estado, así como si la muerte no hubiera tocado a su puerta. **NANCY ESPINOZA** está más que puesta para participar en el proceso electoral e integrarse a la campaña priista y conseguir una curul que fortalezca la bancada en el siguiente periodo legislativo. A ver si es una de las que la revolución le hace justicia...



## MARICELA DIMAS SE GANA UN LUGAR

La que se ha ganado, poco a poco, un lugar en la clase política de Zacatecas, es la presidenta de la CDHEZ. De entrada, está tratando de dar continuidad a los proyectos institucionales, tanto de la CDHEZ como de sus antecesores. Tal es el premio Tenamaxtle, instaurado hace 10 años y que ayer le fue entregado a **MOISÉS CORTÉS**, bombero de la capital, que ha ido a la CDMX, a Turquía y a Acapulco, entre otros lugares, a apoyar a damnificados por desastres naturales. Bien merecido el premio y ella, está quedando bien...



**ALEJANDRO  
BRAVO  
PÉREZ**

Terapeuta Existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

## El “hubiera”

“No existe”

Imagina por un momento, que, desde muy pequeño, se te “hubiera” enseñado a tomar cada decisión con paciencia e inteligencia, haz una pausa y respóndete: **¿dónde estarías ahora?**

A lo mejor y tu vida sería diferente, con otros escenarios, con otras personas, con otros sucesos, pero también podría no serlo, porque esto es lo interesante de **la mirada existencial**, *nunca podremos saber qué “hubiera” sucedido*, si “hubiéramos” hecho algo diferente en el pasado. El “Hubiera” no existe. El “hubiera”, es solo una especulación y con la vida no podemos estar especulando. Pasar una vida entera imaginando todo lo que “hubiera” podido haber sido y no fue, empobrece la existencia.

Seguramente, conoces la frase *“eres las decisiones que has tomado en el pasado”*, y hay cierta razón, eso es un hecho concreto, hasta que no morimos, tomamos decisión de nuestra vida, en consecuencia, somos resultado de cada acción que tengamos en el día, y habrá quien diga, que elige inconscientemente o sin saber, bueno, para Sartre (filósofo francés) no elegir y posponer la decisión, es incluso ya una elección.

Lo que resulta curioso, ¿por qué muchas de nuestras decisiones, por falta de seriedad e interés propio, estuvieron motivadas por impulsos o en los intereses de otros, antes que en los de uno mismo? Lo cual, con el tiempo, se convierte en un gran peso, propiciando que aún después de muchos años, exista alguna decisión, que genera cierta molestia, porque es algo de la que se arrepienten. En lo personal, a mí sí me pasa, y el remordimiento me llega con mayor peso en esta época del año.

Según Tomás Navarro (psicólogo español) nuestras decisiones son influidas por tres cosas:

La primera es el deseo. Y el ejemplo más peculiar, es cuando miras al cielo por la noche y buscas una estrella fugaz, para pedir algo que crees que puede ocurrir, porque está lejos de la probabilidad misma, se anhela que sea por obra de alguna fuerza mayor, que se cumpla lo que con esfuerzo y tiempo puede concretarse.

El segundo es el miedo. Hay acciones, sucesos y eventos que se rechazan, por el miedo a lo que pueda pasar, limitando la toma de posibilidades. Por el miedo a la consecuencia, al resultado, a no saber si lo que se está diciendo,

pueda llegar a ser la mejor opción, no se elige.

Y el tercer factor, es la comodidad. No siempre elige uno moverse, porque dar ese movimiento, implica salir de un terreno conocido y controlado. Es lo que se conoce como la zona de confort. Lo nuevo y lo misterioso, lo desconocido y lo novedoso, representa un peligro a lo ya distinguido.

¿Cuánto es lo que se pierde en una vida, por no haber aprendido antes a elegir, como cuando lo hace uno ya con mayor conciencia de posibilidades?

Mi nombre es Alex Bravo y cuento con la formación como Terapeuta Existencial y solo quiero externarte, que si en un momento, sientes que algo no va bien y que frente a lo que sea que estés sintiendo, no estás sola, no estás solo. Ya sea a distancia o de manera presencial, estoy con la mejor disposición de escucharte.

Hasta la próxima.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ